

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes @0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telefónica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 8 de Abril de 1909

N.º 24

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes
Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizaso" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPOSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aqueilo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Relojería
de Vásquez

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.
Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Piric, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

LA VERDAD EN SU LUGAR

Para desmentir á «La República» en lo referente á los acontecimientos del domingo en Escasú, se nos ha enviado la siguiente relación suscrita por persona honorable é imparcial.

«Vinieron de Escasú 48 civilistas á caballo, y entraron á San José en el mayor orden formados de á dos hasta llegar á la casa del Señor Yglesias.

Cuando la Comitiva llegó á Escasú, el Alcalde Pupo, el Secretario de la Jefatura, Benjamín Herrera (maestro de escuela á la vez) con otros jimenistas pusieron á repartir cinta azul, en tanto que otro grupito insignificante por su número, pero de gran significación por su insolencia, vivaban en actitud provocativa á su inmaculado candidato y echaban mueras al señor Yglesias.

Ya en Escasú el Señor Yglesias fue recibido en casa de don Juan Chavez, Presidente Honorario del Jimenismo en aquel simpático pueblo, pero antes que jimenista, caballero cumplido, culto y comedido; capiz de aleccionar en el terreno de la cultura y la cortesía política, á cuya izquierda de esos «Padres de la Patria» que abusando de su *inimidad* van con su insolencia y su miedo, á comprometer á los campesinos bien intencionados que en su proverbial ingenuidad creen seriamente en las arengas perversas de los malcriados y los escandalosos.

Miente con descaro «La República» cuando afirma que el Señor Yglesias acudió al Jefe Político temeroso de una agresión; y miente con descaro, porque el mismo Jefe Político, señor Apodemio Vargas (conocido como buen partidario del candidato sin mácula y como pésima autoridad) fue quien suplicó á don Alejandro Aguilar que lo llevara donde don Rafael para saludarlo y ponerse á sus órdenes: fue él también quien insistió en que el Señor Yglesias visitara el Edificio de la Jefatura en unión de sus amigos.

Miente además «La República» y con gran descaro, cuando para inculpar al Partido Civil hace figurar un grupo de SEÑORITAS vivando al inmaculado, y echando mueras al Señor Yglesias. No, tenga entendido «La República» que ninguna señorita digna de este pueblo, pequeño pero culto, podría prestarse para desempeñar papeles que las rebajarían al nivel donde se agitan la

desvergüenza y el rebajamiento moral y material; tenga entendido «La República» que las señoritas de Escasú si acaso por carencia de recursos no pueden igualarse á quienes gastan lujos que rebajan, en materia de educación y de dignidad, saben conservar con orgullo el puesto que se merecen como mujeres puras, dignas de toda consideración, y llamadas á reinar en los hogares donde no tienen cabida las manifestaciones del vicio, sino las de la vergüenza, el decoro y la virtud.

Sepa por último «La República» que las verdaderas señoritas de Escasú protestan indignadas de que se las quiera hacer figurar en un grupo insolente capitaneado por *Emilia Herrera* bastante conocida de los muchachos josefinos y á quien socialmente se desconoce en este pueblo.

Si el jimenismo en su afán de ultrajar á la culta sociedad costarricense, siguiendo en esto el ejemplo de su inmaculado candidato, convierte en SEÑORITAS á sus copartidarias (aunque su historia repugne por obscura), nosotros no hemos de permitir que se insulte á nuestras hijas y á nuestras hermanas, confundiendo con seres *inconfundibles*; y sepa por último «La República» que esa señorita á quien se dice estropeó un caballo, cayó al suelo en una lucha que sostenía con un Civilista y á quien pretendía arrancarle la corbata.

Y con respecto al señor Ponciano Chaverri á quien se le atribuyen malos antecedentes, estamos dispuestos si «La República» lo quiere, al análisis de cada uno de los Civilistas y Jimenistas, escasuseños en la seguridad que los últimos (salvo rarísimas excepciones) no saldrán bien librados de la prueba apelando á los anales de la policía y de la CRIMINALIDAD costarricense.

Queda pues demostrado que «La República» está imposibilitada para decir verdades y si no nos detenemos en el decir ridículo de que el señor Yglesias huyó ante los insultos de las y los escandalosos, es porque eso no merece considerarse sino como moderna presentación de los famosos *inalámbricos* cuya desaparición tanto han lamentado los partidarios de la política baja y del cepto chocarrero y vulgar.

UN ESCASUSEÑO.

mación sobre esta falta de solicitud de parte de un funcionario del carácter del señor Médico del Pueblo, que descuida sus sagrados deberes de humanidad por apasionamientos políticos.

De lo hecho y de otras faltas repetidas de este señor y de los descuidos á diario de sus obligaciones para con los vecinos de Santo Domingo, tengo pruebas que ofrezco al señor Ministro. Espero, pues, justicia.

HECTOR MORALES.

Santo Domingo, abril de 1909.

OBSERVADOR.

Alfredo Greñas

Persona caracterizada de
«La Prensa Libre.»

Contestamos su artículo «La Tribuna» y sus simplezas, no propiamente para tomar en consideración sus *seniles* ataques, sino para satisfacción de quienes no hubiesen leído el artículo a que Ud. se refiere.

Los autores del artículo que tanto ha lastimado la *susceptibilidad* suya, no han querido discutir la filiación política de los generales Concepción Quesada y A de Jesús Soto, sino únicamente, llamar la atención de los Jimenistas, para que la fecha del match coincidiera con la fecha en que los citados generales derrocaron á don Jesús Jiménez, no por considerarlo eficaz a los intereses del país, sino por creerlo arbitrario etc., etc.,

Por lo demás, el hecho de que el Señor Jiménez haya sido Ministro de don Bernardo Soto y también de D. Jesús, padre del primero, tiene para nosotros dos significaciones:

O bien don Ricardo reconoció la justicia que asistió á los Alajuelenses para derrocar á su padre, ó le faltó delicadeza y memoria para sentir y recordar que como Ministro de los dos ex gobernantes citados, se estrechaba con quienes humillaron á su señor Padre, porque digase lo que se quiera una *derroccación* es una *humillación*.

Ese proceder en el Lic. Jiménez no tiene nada de particular; del mismo fálico modo dejó de ser Esquivelista el año 89, y sabe Ud. por qué señor Greñas? Sencillemente porque cuando el Lic. Rodríguez lo propuso como tercero para candidato á la Presidencia de la República, don Ascención lo rechazó indignado.

Si Ud. señor Greñas fuera un tanto serio no incurriría en desatinos semejantes como el de atribuirle al Director de «La Tribuna» un trabajo que tiene sus firmas responsables; si Ud. señor Greñas fuera para sus *seniles* ataques, si quiera medianamente serio, no le echaría al Director de «La Tribuna» en cara, su poca edad, pues se podría recordar que así joven como es, le ha dado á Ud. lecciones de esas que no pueden olvidarse nunca y que está dispuesto a repetir siempre que Ud. lo quiera así.

Sea serio señor Greñas y piense que la vejez no garantiza á quienes falsen la verdad, ni tampoco a quienes ponen sus actividades en pública almoneda.

PARAÍSO

Al Público

Con el objeto de que el público se forme idea exacta de lo ocurrido en la villa del Paraíso, el día cuatro del presente mes, nos acercamos á la Jefatura Política, para tomar datos de la información que se levanta para averiguar y esclarecer los hechos, y de las declaraciones en general, se desprende que los motivadores de los desórdenes, fueron los Jimenistas, pues tanto los primeros que se marcharon en el tren después de haber hecho una ovación de á dos en fondo, como los que llegaron acáballo más tarde procedentes de Orosi, donde habían tenido reunión, hicieron un escándalo digno de gentes sin cultura: hacemos presente, que han declarado personas abstencionistas y Jimenistas menos cegadas por la pasión política, y de las últimas hay declaraciones en que respaldan la verdad y la justicia, aún contra sus copartidarios de Cartago; para muestra un botón y con el objeto de probar nuestra aseveración, publicamos la declaración dada por el connotado miembro del Jimenismo en esta Villa, y persona muy honorable, Don Domingo Chaves Fonseca, la cual es así: Seguidamente y estando presente otro testigo, etc.... «Interrogado para que diga lo que sepa sobre el asunto cuyo esclarecimiento se hace, en referencia con los desórdenes ocurridos ayer, contestó:

Que en derecho de la casa de Romualdo Morales, gentes de Cartago del partido jimenista, trataron de atacar al señor Jefe Político, porque éste les ordenaba dispersarse y no marchar de á dos en fondo, porque la ley lo prohibe, y que aunque el declarante manifiesta que dió su firma por el partido jimenista, hace presente que ante todo, será siempre protector de la autoridad como en efecto lo hizo, en aquel momento, tratando de amparar al Jefe Político, y á la policía, pues dice que sin autoridad no hay orden, y que en el segundo motín ó bochinchero que tuvo efecto más tarde, como á las cinco y media de la tarde ocasionado por el otro grupo jimenista que andaba á caballo y que muchísimas veces echaba vivas á Jiménez y que ha oído decir que también echaron mueras á los Candidatos de los otros partidos y á los Paraisienses: que algunos de ellos, cruzaban sus caballos por las aceras en varios puntos de la población, notando que trataban de atacar al Jefe Político y policía, echándose además las bestias encima, y el declarante, hacia todo lo posible por ayudar á salvar al Jefe Político y policía de alguna desgracia. Que esto es todo lo que puede declarar en el asunto, y leida que le fué su declaración la ratifica etc.»

Por la anterior declaración será el público quienes fueron los bochincheros, si los jimenistas ó los civilistas.

Un Paraisiense.

EL DESBANDE DEL JIMENISMO

ACLARACIÓN

Tengo el convencimiento de que sin reflexión alguna, me adherí á la Candidatura de don Ricardo Jiménez. Hoy, con mejor criterio, me separo de esa causa y me quedo completamente neutral.

Cuando sea la época eleccionaria, votaré de acuerdo con mi conciencia y mis creencias religiosas.

Pido pues, se borre mi nombre de la Directiva de San Isidro de este cantón.

Rogado de don Sotero Loria, que no sabe firmar,

Ernesto Soto.

Testigos:

Joaquín Soto.
José D. Frutos.

Alajuela, 4 de abril de 1909.

PROTESTA

Motivos muchos y de gran peso, que no es del caso exponer, me hacen retirar mi adhesión al partido de don Ricardo Jiménez y acogerme al del Señor don Rafael Yglesias Castro.

Por poder de don Juan Delgado Santa María.

Francisco Herrera O.

Testigos:

Lizandro González.
José Ramírez.

Hago constar

Que siendo varias las insinuaciones que se me han hecho por parte del Jimenismo, para que firme en favor de su candidato, lo hago hoy, pero adheriéndome á la gran Causa del Pueblo, es decir, á la que postula como Candidato á don Rafael Yglesias Castro.

Juan B. Umaña.

Protesta de otro Presidente Honorario de la Garita

Yo, Juan Jiménez Gamboa, protesto de la firma que di por don Ricardo Jiménez y pido se borre mi nombre como «Presidente Honorario», en la Directiva de este lugar. Así mismo quiero que conste mi adhesión en favor de la Candidatura de don Rafael Yglesias C.

Rogado de don Juan Jiménez G., que no sabe firmar.

Ramón López Alfaro.

La Garita. (Alajuela) 3 de abril de 1909

PROTESTA

Habiendo estado en este pueblo en propaganda jimenista el Secretario de la Jefatura Política de Esparta, Leopoldo Peña y otros, firmé por dicha causa, en

NOTAS

Respeto á la Ley

Quisiéramos que el señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia nos dijera si está ó no en vigencia la Ley Orgánica de Tribunales; porque, si como lo suponemos, está en ejercicio, ella prohíbe al Secretario del Juzgado del Crimen de Alajuela hacer propaganda política. Este funcionario no se ocupa de otra cosa que de esto último, con grave perjuicio para los asuntos de su cargo. Conviene llamarle la atención para que se concrete á sus obligaciones y para que no sea ejemplo de desacato á las leyes de la República.

A Leopoldo Peña

Al Secretario de la Jefatura Política de Esparta, Leopoldo Peña, se le avisa que si no abandona su malarrianza y su injurioso lenguaje contra la personalidad de don Rafael Yglesias Castro y contra el Partido Civil, pasaremos por la pena de publicar el oficio número 283 del Gobernador de Puntarenas dirigido á él como Agente Principal de Policía de Puntarenas que era entonces, y que habla de cierta vergonzosa malversación de fondos públicos. Téngalo así entendido Peña.

Un polizonte politiquero

El polizonte Napoleón Segura, de Turruéres, es el brazo derecho de Félix López, propagandista del valverdistismo en aquel lugar. Ese dicho polizonte desatiende sus obligaciones para hacer política en favor de su partido valverdistas y obedece

ciegamente las instigaciones que le hace López para que injurie y ofenda á quienes no son valverdistas. Y eso hace Segura incontinentemente hasta el extremo de haber prohibido un día de éstos que se hablara de política en el establecimiento de don Juan David Sánchez, uno de los más honorables vecinos de Turruéres y á quien esta población le debe mayores bienes, tanto por sus hechos magníficos, como por su conducta intachable, que da timbre al pueblo de Turruéres.

Nos dirigimos al señor Gobernador de Alajuela para que llame al orden á ese guardián que falta indecorosamente á la ley. Esperamos del señor Gobernador una justa resolución, ya que es habitual en él la rectitud de sus determinaciones.

El Doctor Zamora

El Doctor don Santiago Zamora, Médico del Pueblo de Santo Domingo de Heredia, falta á su deber.

He aquí lo que dice al efecto don Héctor Morales:

«Por cuestiones políticas fui agredido el martes pasado por el señor Alberto Zedillo, causándome una lesión de mal carácter en un ojo. Un policía me acompañó á casa del Médico del Pueblo á que me examinara y diera su dictamen, á lo cual se negó, alegando necesidad de una orden por escrito, sin considerar el estado en que me encontraba. Hasta el día siguiente, y después de haberse negado de nuevo, procedió á dar, su dictamen por orden del señor Jefe Político.

Yo me permito llamar la atención del señor Ministro de Gobernación, á fin de que se sirva mandar levantar una infor-

la creencia de que sería en esta lucha lo mismo que la anterior que ponían a la fuerza á uno en el partido de ellos. Hoy convencido de que el Gobierno no apoya candidatura alguna, protesto sinceramente de la firma que le di á Peña y á Figueroa y me adhiero con entusiasmo y energía á la Causa del Pueblo enemiga del olimpo que proclama á don Rafael Yglesias C. Candidato á la Presidencia.

San Jerónimo de Esparta, abril 1º de 1909.

Silvestre Chacón.

Testigos,

Procopio Ramírez,
León Soto.

Contra-protesta

Conste que yo, Isaias Moraga, ciudadano en ejercicio, habiendo sido engañado por el Secretario de la Jefatura Política de Esparta, Leopoldo Peña, protesté de la firma que había dado á la Causa del Pueblo, cuyo Candidato es don Rafael Yglesias Castro. Hoy reflexionando mejor veo que no conviene á los intereses del pueblo don Ricardo Jiménez, por quien le firmé á Peña y á Figueroa, haciendo nula entonces la protesta que hice á ellos y sigo firme en el Partido Civil.

A ruego de Isaias Moraga,

J. L. Vargas.

Testigos:

León Soto,
José Campos,
Silvestre Alvares.

San Jerónimo (Esparta), abril 1º de 1909.

PROTESTA

Habiendo sido sorprendido por el Secretario de la Jefatura Política de Esparta, Leopoldo Peña, quien vino á hacer propaganda á este pueblo, di la firma por el Lic. Jiménez. Protesto de esa firma que di á él y á Figueroa y me adhiero á la Causa del Pueblo que proclama á don Rafael Yglesias C. como Candidato á la Presidencia.

San Jerónimo de Esparta, abril 1 de 1909.

A ruego de Urbano Vega, que no sabe firmar.

José León Vargas.

PROTESTA

Después de un maduro examen de la actual contienda política, he resultado definitivamente protestar de la firma que di en favor de don Ricardo Jiménez, hoy contra-jimenista. Oportunamente votaré de acuerdo con mi conciencia.

Eduvigis Aguilar B.

Juan Viñas, abril de 1909.

PROTESTA

Protesto de la firma que di al Partido Jimenista, porque me conviene que no conviene á los intereses del pueblo.

Ventura Richmond.

Testigo, Ramón Monestel P.

Tres Ríos, 4 de abril de 1909.

PROTESTA

Yo, Francisco Campos, vecino de Atenas, he visto con sorpresa que mi nombre lo han tomado los Jimenistas para protestar del Partido Civil, al cual siempre he pertenecido y pertenezco, y por cuya causa trabajaré con toda mi energía.

Francisco Campos.

Atenas, abril 2 de 1909.

PROTESTA

Yo, José Solano Vindas, vecino de Juan Viñas, declaro públicamente que me adhiero firmemente al Partido del orden y moderación, que es el Partido Civil, protestando del Jimenismo por cuanto don Ricardo Jiménez no es casado y es jefe de un Partido bochinchero y escandaloso.

Por José Solano Viquez,

Arón Gallardo.

Juan Viñas Abril 2 de 1909.

PROTESTA

Yo, Alejandro Umaña manifiesto que no he autorizado á nadie para que haga uso de mi nombre poniéndome en la Directiva del Partido Jimenista de este lu-

gar y haciéndome aparecer como protestando de las filas del Partido Civil al cual declaro pertenecer firmemente.

Alejandro Umaña.

Atenas, Abril 2 de 1909.

PROTESTA

No he autorizado á ningún Jimenista para que me haga aparecer protestando del Partido Civil á que siempre he pertenecido y pertenezco. Protesto enérgicamente de ese abuso cometido y sepan de una vez por todas los jimenistas que sin el previo consentimiento de una persona no deben hacer uso de su nombre y que daré mi voto por don Rafael Yglesias.

Por Reyes Guerrero

Guillermo Jenkins.

Atenas, Abril 2 de 1909.

PROTESTA

Hago pública protesta de que se me ha hecho aparecer como aliado á las filas Jimenistas pues pertenezco al Partido Civil que proclama la Candidatura del ciudadano don Rafael Yglesias Castro, por quien daré mi voto.

Por Emilio Salas, Pedro Arias B.

Atenas, Abril 21 1909.

PROTESTA

Señor Secretario de la «Liga Democrática».

Alajuela.

Muy señor nuestro:

Hemos sido informados que en Ojo de Agua, de donde somos, se incluyeron nuestros nombres en una directiva Jimenista que allí se instaló. Si tal cosa es cierta, protestamos con energía de ese atrevido proceder, que nos quiere hacer pasar por partidarios de una causa que está completamente reñida con nuestros ideales de democracia, ya que somos humildes hijos del Pueblo. Aprovechamos esta oportunidad para declararnos de una vez, partidarios entusiastas del Gran Partido Civil, cuyo valiente jefe, don Rafael Yglesias Castro, si llena nuestros levantados anhelos.

Rogamos á Ud. hacer pública nuestra adhesión y ordene á sus atentos servidores y cooperarios,

Juan J. Sandoval,
Andrés Sandoval,
Indalecio Alvarado

Escobal, 29 de Marzo de 1909.

PROTESTA

Algunas objeciones que se me hicieron por personas que consideré amigas, me hicieron protestar de la firma que había dado en favor del gran Partido Civil; pero convenido hoy de que esos señores lo que deseaban fue nulificarme, haciéndome proceder incorrectamente, declaro terminantemente que persisto en mi deseo de ser Yglesista y que por lo tanto dejo nula y sin ningún valor la protesta que en mala hora me arrancaron.

Rogado de Juan Herra Corrales, por no saber firmar.

Jenaro Bonilla Soto.

Testigos:

David Ramos G.
Alfredo Sibaja.

Concepción (Alajuela), marzo 21 de 1909

PROTESTA

Convenido como estoy de la gran desmoralización que existe en el Partido Jimenista, compuesto en su mayor parte por gentes de leva; y convencido también de que ningún buen hijo de Alajuela debe estar afiliado á aquel Partido, ya que aquí lo que necesitamos es impulso para la agricultura, protesto de la firma que di en favor del Lic. Jiménez y abrazo con entusiasmo el partido que lleva como jefe á don Rafael Yglesias C.

Rogado de Pedro Cortés, por no saber firmar.

David Ramos G.

Testigos,

Daniel Herra,
Alfonso Venegas.

Concepción (Alajuela) 17 de marzo de 1909.

PROTESTA

No gustándose en absoluto, la manera como hacen propaganda política, los se-

ñores del jimenismo, los cuales se han convertido en un saco de insultos para los que no opinan con ellos, protesto de la firma que di en favor del Lic. Jiménez y me adhiero al Partido de orden, de moderación y de prudencia, es decir, al que postula como Candidato á don Rafael Yglesias Castro.

Por Manuel Céspedes que no sabe firmar,

Antonio Solano.

Testigo:

Pedro Carvajal.

Itiquis (Alajuela) 17 de marzo de 1909.

PROTESTA

Por instancias muy repetidas de dos señores del partido llamado Jimenista, para que diera la firma por el Candidato que ellos patrocinan, resolví darla ciertamente, por puro compromiso; pues mi intención era, y es todavía, quearme neutral durante esta lucha política y dar mi voto únicamente por aquel que convenga al país.

Por tanto, no quiero que mi nombre figure en las listas del partido Jimenista.

Palmira del Marañón, 28 de Marzo 1909.

Delfín Soto Campos.

PROTESTA

Yo, Estanislao Sandoval protesto enérgicamente del abuso cometido por el Sr. Manuel Porras y otros varios propagandistas del Jimenismo quienes tomaron mi nombre sin mi consentimiento para ponerlo en la directiva Jimenista de este barrio; no sólo conmigo si no con varios más lo han hecho así y todos estamos ingratos de este abuso. Hoy que lo he sabido, hago pública mi adhesión al Partido Civil que postula como candidato al eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Estanislao Sandoval.

Concepción de Atenas.

Testigos:

Victor Vega
Carlo Segura

PROTESTA

Nosotros, Rafael Benavides y Luis Quesada mayores de edad y vecino del Barrio de Concepción de Atenas en ejercicio de nuestros derechos hacemos pública la adhesión al Partido Civil que postula al exmo ciudadano don Rafael Yglesias Castro quien es el que garantiza mejor el bien estar y progreso de nuestra patria y el que protegerá con más ahínco nuestra religión.

Rafael Benavides
Luis Quesada

Testigos:

Victor Vega
Eulalio Fonseca

Telegramas

A la Tribuna

Esparta, 4 de Abril
A la 1 llegó tren expreso, trayendo jimenistas de Puntarenas para la reunión de hoy. Quisieron presentar número, sorprendiendo al pueblo espartano y les salió el tiro por la culata, pues llegaron 80 personas contadas en el destile, con todo y mujeres y menores de edad.

CORRESPONSAL

** Paraíso 4 de Abril

Los Jimenistas tuvieron aquí reunión, vinieron ocho de Cartago y 42 aquí.

Visto su fiasco hicieron gran bochincho encabezado por tres célebres diputados — siempre el dicho Rivera Brenes invocando inmunidad diputado — Trataron de faltar á la autoridad, pero esta se hizo respetar y sosegó á los zahinos revueltos con «La Labor» encabezada.

CORRESPONSAL

COMUNICADO

A TRANQUILINO CHACON,

Insultador de oficio

La lectura del artículo último que un don Tranquilino Chacón, en su lenguaje de curnicero, me disparó en el número también último de la llamada impropriadamente «Hoja Popular», me trajo á la memoria una anécdota que allá en mis mocedades tuve ocasión de leer en un libro, cuyo autor no recuerdo, lo que no me afecta, porque en tratándose de autores, bien le queda muy arriba el de mi cuento á don Concho Tranquilino, así sea aquí un limpia botas ó un deshollinador.

Se trataba pues, de un Jubileo, en el Vaticano, para el cual, el Sumo Pontífice había cortemente invitado á todas las cortes Europeas. Llegado el día de la recepción oficial, comparecieron muy estrididos los representantes extranjeros, todos ellos, personas de mayor edad, ostentando coronas y abundantes barbas, ó cuando menos bigotes: sólo el enviado de Francia, el Condestable de Borbón era la excepción única, por ser un adolescente.

Irritada su Santidad, creyendo que la Cancillería Francesa, sangrientamente lo había querido burlar, no se anduvo con tapujos, y con énfasis manifestó al joven la falta de respeto en que incurria su Gobierno, enviándolo á él—que ni siquiera tenía bozo—como representante. Entonces el soberbio imberbe, justamente indignado habló al Padre Santo en estos términos: «Si Francia hubiese sabido que aquí se trataba de un concurso de barbudas, habría escogido en mi lugar un macho cabrío». Y yo digo, parodiando al joven francés: «Si para hacer política, sólo son necesarios los sobrios machos cabrios, allí está Concho Tranquilo: pero, si para hacerla, se necesitan hombres que jamás vuelven la espalda á quienes deben un favor, hombres que no se dejan afentar ni doblegar por nada, ni por nadie, aquí estoy yo!

RODOLFO SOTO.

Alajuela, 4 de abril de 1909.

PÁRRAFOS

No es concebible que haya gente que se preocupe criminalmente en dividir la gran familia costarricense y la agrupe en campos hostiles, y se afane por inquietarla con ánimo de pendeñencia para que sus miembros se devoren unos á otros, así sea el padre al hijo, ó el hermano al hermano, ó el amigo al amigo. No saben esas gentes vivir en la libertad y menos aun ser ciudadanos cultos de una República. Yo no sé por qué razón el Jimenismo insulta á las personas que no sean de su credo político, cada ciudadano, dentro de una democracia republicana, es libre de opinar políticamente de acuerdo con su manera de pensar y de sentir. El querer de los Jimenistas de que todo costarricense sea de su partido por bien ó por la fuerza, es simplemente una insensatez injustificable, es una imposición despótica y es una violación de las doctrinas democráticas que garantizan la libertad de acción de todo hombre.

Lo de imposición, ya nos lo explicamos, por que las gentes de ese partido son las que usan de imposiciones para humillar á los humildes, y lo de violación de las doctrinas democráticas también, nos lo explicamos porque esas mismas gentes no saben de democracia y sólo sí de tiranías envilecedoras y de bajos y repugnantes despotismos.

El pueblo sabe á qué atenerse respecto de todo esto: sabe que sus olímpicos halagadores de hoy, serán mañana sus verdugos, porque es hábito en ellos mirar á los hombres modestos y sencillos cuando tienen necesidad de sus favores y complacencias y así que los consiguen, los desprecian y alejan de aquellos lugares en donde se debe estar solo para la comisión de delitos. Quieren el voto y cuando lo han recabado ya no se acuerdan de sus partidarios. Así son ellos de orgullosos y de olvidadizos.

El pueblo sabe, pues, esto, y de allí el por qué rechaza al olimpo Jimenista y mira con recelo las oscuras pretenciones de ese partido de egoistas y nefandas ambiciones. Y es por eso mismo que mira con repugnancia la actitud provocativa de ese mismo partido, que hostiliza y difama á sus contrarios, como si fueran esos insultadores ralea de salvajes y no miembros de una sociedad culta que al amparo de la ley ventila los grandes problemas de su vida política.

Valiente modo de ser republicano! Eso en toda parte se llama bandolerismo.

EL VIGILANTE

MATCH DEL PARTIDO CIVIL EN HEREDIA

El próximo domingo 18 del corriente tendrá lugar el match de foot ball en Heredia concertado para empatar la partida celebrada en Alajuela entre los Clubs: «Independientes» alajuelense y «Demócrata» josefino, y dedicado á don Rafael Yglesias Castro.

Se avisa esto á los partidarios y simpatizadores de la Causa, porque no será el 11 como se había anunciado previamente, y se les invita desde luego para esa fiesta del Partido Civil.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bonquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loniza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loniza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Víctor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y frios

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHI**, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGREMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José Maria Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

¡Oiga Usted, amigo!
Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia. San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

En la Renombrada Carnicería

—CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferrouina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,
N.º. 5o frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 5o varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pisar. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A Q 0-75 EL PAR

Calle 1ª Sur N.º 448.—**Rafael PAU.**